

En la capital. 4.50 pias. trimestre  
fuera de la capital. 5 id. id.  
Ultranar en oro. 15 id. semestre  
Id. un año en oro. 25 id. id.  
Estranjero. 7.50 id. trimestre

Toda paga se extiende por adelantado

Redacción y Administración, calle del Progreso, 4, 3.º 1.º

# LA LUCHA

Director-Propietario, D. Joaquin Ruiz Blanch.

AÑO XX.

Se publica todos los días excepto los siguientes á festivos.

GERONA, sábado 29 Noviembre de 1890

NÚMEROS SUELTOS  
25 céntimos

Anuncios.

En la 1.ª página una peseta la línea.—En la 2.ª 75 céntimos.—En la 3.ª, 50 id.—En la 4.ª, 25 y á los suscritores 12 céntos.—Anuncios mortuorios en la 4.ª página, desde cinco pesetas 50 céntos en adelante.—Comunicados y remitidos de 1.30 á 5 pesetas la línea á juicio de la Administración.  
Insértese ó no, no se devuelve el original

Corresponsal en París para anuncios y reclamos, A. LORETTE, 61, Rue Caumartin.

## POR 50 PESETAS VINOS, LICORES, AGUARDIENTES, ANISADOS,

Enseñanza completa prácticamente de toda la fabricación y elaboración de vinos, licores, etc., sin aparatos instantáneos ni empleo de sustancias nocivas. Método el más adelantado de los hoy conocidos; se aprende en un solo día, con pruebas gratuitas antes de todo, y se paga después de aprendido.

Hay enseñanzas por correspondencia. Se dan explicaciones á quien las pide á correo vuelto.

Dirijirse á los señores Bofill y Sabadell en su Gabinete, Paseo de Gracia-Calle Via Diagonal, núm. 188, piso principal, (frente al Palacio de Prim)—GRACIA.—Despacho desde las 8 de la mañana hasta las 4 de la tarde.

## EL «TIMES» EN EL LABORATORIO DE KOCH

### Veredicto del «Times»

Deseoso de saber á que atenerse sobre el invento de Koch, el *Times* ha buscado á una eminencia médica, discípulo autódico del famoso profesor alemán, y lo ha mandado á Berlín.

El representante del *Times* ha tenido dos largas entrevistas con Koch, después de pasar varios días en su laboratorio. Su veredicto es el siguiente:

No puede caber duda de que la tisis, sea de lupus ó pulmonar, interna ó externa, se puede curar, y se está curando actualmente en Berlín con el procedimiento inventado por Koch, acudiendo á tiempo, es decir, antes de que los bacilos hayan practicado su obra terrible de destrucción.

Añade el representante, que varios enfermos de lupus han sido dados ya de alta completamente curados, y que otra porción que padecían tisis pulmonar se ven libres de bacilos, al cabo de seis semanas de tratamiento, siendo así, que cuando entraron en el hospital de la Caridad, su esputo y demás deyecciones estaban plagadas de enjambres del mortal parásito. El color ha vuelto á las mejillas de estos enfermos, y lo que es más importante aún, han recobrado la animación y la alegría.

Lo que no se sabe es si las inoculaciones dan la inmunidad para lo sucesivo.

### Koch se ha vuelto tísico

Durante los seis meses de trabajo apenas interrumpido por tres ó cuatro horas de sueño que le ha costado á Koch el perfeccionar su descubrimiento, el aspecto del profesor ha cambiado hasta el extremo de que sus discípulos temen que no vivirá mucho.

La mayoría de ellos creen que Koch, á fuerza de vivir tanto tiempo en una atmósfera envenenada y llena de los bacilos de la tisis, ha acabado por coger tan terrible enfermedad, y que tal vez los progresos de ella sean tan grandes, ya que no existe medio de combatirla.

Koch, de estatura, pequeña, pues solo mide cinco piés y cinco pulgadas, era hombre de aspecto robusto y enérgico, de buen color y mirada penetrante y brillantísima. Hoy, á fuerza de trabajar sin descanso en el microscopio, sus ojos han perdido su antigua luminosidad y tiene que gastar tres pares de gafas, unas puestas sobre otras, lo cual le da un aspecto extrañísimo. Ha adelgazado de una manera terrible. Su color es hoy amarillento, y la piel, perdida la tersura, se ha vuelto apergamada como la de una mómia.

Asustado de verle así, el corresponsal del *Times* habló del alarmante estado de salud de Koch, al profesor Bergman. Este contestó:

«Esperemos, que lo que tiene el maestro, no es más que exceso de fatiga y de extirpado fácilmente por medio de la ci-

ruja. La señal que queda es, sin embargo, mucho menor que por el procedimiento antiguo de la «cuchará.»

«En cuanto á la tuberculosis pulmonar, estoy tratando en persona á 20 pacientes elegidos por mí mismo y que representan las distintas etapas de la tisis.

«De 15 de estos enfermos han desaparecido del todo los bacilos, como se vé por el exámen microscópico de su saliva.

«En los otros cinco casos tengo el sentimiento de no ver indicación alguna de que el mal haya detenido su curso. Estos cinco casos son de pacientes en cuyos pulmones había observado grandes cavidades. Siguen tosiendo y con el mismo hervor de garganta que antes, y el número de bacilos no ha disminuido en su saliva. No he perdido, sin embargo, la esperanza de un modo definitivo.

«Hay que tener en cuenta que no hace más que setenta días que, por primera vez inyecté á un sér humano con mi fluido, y confío en triunfar en todos los casos en que se hallen intactos todos los órganos vitales.»

### Lo que cuestan las inyecciones.

Como el profesor Koch no puede estar en todo, parece que ha habido abusos en la distribución del fluido inyectante á médicos y hospitales.

Así se explica que, mientras falta el fluido para las inoculaciones en el hospital de la Caridad, que es donde se están llevando á cabo los experimentos, dícese en Berlín que hay médicos favorecidos que obtuvieron buena porción del remedio en los primeros momentos, y que están traficando con él de una manera escandalosa.

Hay médico de estos que ha reunido de 100 á 150 pacientes, llegados á Berlín de todas partes del mundo en busca de la vida, y á los cuales lleva hasta 25 duros por cada inoculación.

Téngase en cuenta que, para el tratamiento, hacen falta 25, 30 y aún más inoculaciones.

Mientras tanto, el mismo Koch está tan apurado que ha tardado muchos días en poder complacer á la emperatriz que con gran empeño le pidió un poco de fluido inyectante, para salvar al padre de una muchacha por la cual tiene gran simpatía.

### No apresurarse.

De los enfermos que al tener noticia del descubrimiento de Koch se pusieron inmediatamente en camino para Berlín, sin tomar las debidas precauciones, han muerto ya algunos y otros no han encontrado quien les inoculase.

En Berlín ha producido mucha sensación una verdadera tragedia ocurrida con este motivo.

El hijo de un opulento comerciante llamado Pracht, estaba tísico pasado y se había ido á Mentana, en Italia, á pasar el invierno. Al saber lo del invento de Koch, tomó el primer tren para ir á ponerse en manos del eminente bacteriólogo.

Llegó á su casa, y su hermana, al verle casi cadavérico, tuvo un ataque al corazón en el cual murió. El muchacho, por su parte, espiró á las pocas de una hemorragia en los pulmones.

Los médicos que acrediten ser tales, tienen abiertas las puertas de par en par del laboratorio de Koch, aunque rara vez consiguen ver al profesor.

Peró sus discípulos Pfuhl, Esmark y Pfeiffer, empezarán dentro de pocos días una serie de conferencias sobre el descubrimiento de su maestro.

Desde Torroella de Montgrí.

24 Noviembre de 1890.

Sr. Director de LA LUCHA.  
Muy Sr. mio: ya no es el modesto N. quien nos ataca; hoy se descuelga un señor B., digno instrumento del caballerete de maras que, oculto entre bastidores,

como quien no está muy seguro de si mismo, se ha creído poder decir todo lo que le diese la gana sin que nadie le saliera al encuentro y le pusiese las peras á cuarto como merece, llegando su atrevimiento y su afán de calumniar, hasta el punto de no retroceder siquiera ante el ridículo de contradicciones palmarias é invenciones groseras que á la legua revelan lo tosco de su urdimbre.

Pretendiendo darnos una lección de relijiosidad, por lo de aquel precepto de no mentir ni levantar falsos testimonios, afirma y asegura que quien se fué con él á lejanas tierras y apareció ahora haciendo el papel de víctima le debe tantas, tantísimas atenciones, que jamás hombre alguno puede olvidar; pero lo asegura porque sí y porque le dá la gana, ateniéndose tan solo al conocido refrán de «lo dijo Blás, punto redondo».

Ni ese ente vicioso le dió credencial alguna de mil ochocientos duros, ni la renuncia de su cargo obedeció á otras miras que á conveniencias particulares; en cuanto al lavado y planchado de su ropa..... quiere ver el Sr. B., quiere verlos el público, los recibos de las cantidades que por tal concepto satisfizo el interesado á fin de que así se convenza de la inaudita falsedad con que se le censura?

Déjese pues de dar lecciones quien, por adolecer de lo mismo que critica, tendria que pasar á la escuela á aprender el Catecismo: déjese de palabrería hueca y de vana charla para cubrir su falta de argumentos, ya que todo ello no es más que perder el tiempo é inferir á sus amigos, si los tiene, la grave ofensa de creerles tan torpes que no comprendan que comulga con ruedas de molino.

Habla luego el apasionado B. de no sé que imaginarios favores de cuya otorgación hace depender el nombre del favorecido; respecto á ello, solo hay que contestar á ese Sr., que el aludido se basta y sobra por sí mismo para defender su nombre y su dignidad si por algun-histrion se pretendiese ponerla en duda, y que en ningún caso invocaria el apoyo de una persona que, por tenerlo tan metalizado, no le queda ya de él más que el recuerdo.

Y por fin, termina su homilia con la amenaza de un retrato: venga en buena hora, pues como no olvidamos nosotros el mandato del Evangelio, de medir con la mismísima vara con que se pretenda medirnos, bien podrá suceder que, si el nuestro sale con cola, el de tan cacareado personaje salga, no con una, sino con siete como el dragón del cuento.

Vamos á terminar estas líneas, pero no sin advertir antes, que estamos dispuestos á sostener nuestras mentras en el terreno que se nos señale.

De V. Sr. Director, affecmo. S. S. Q. B. S. M. M.

## Cartas alternas

Por fin, sucedió lo que comuniqué á ustedes con anticipación en una de mis alternas cartas: el señor Peral, después de hacer entrega (bajo un inventario como si fuera el decorado de una casa) de su barco submarino, ha hecho en forma la petición de su licencia absoluta con objeto de poder contestar cumplidamente á los ataques que se le han dirigido, y con el fin de hacer la historia del submarino con las peripecias á que ha dado lugar su construcción y con los obstáculos múltiples y poderosos que ha tenido que vencer.

Deseando estamos conocer esos detalles, y yo por mi parte aseguro, que he de leerlos atenta é imparcialmente para de ellos deducir la última palabra de este ya enojoso asunto.

¡Lástima grande, por lo pronto, que el señor Peral se haya dedicado á los estudios físicos y á dotar á su patria de un ele-



mento proteroso de guerra y al mismo tiempo resolvía el problema de la navegación bajo las aguas! A esta intención que á otro país que no fuera España hubiese parecido plausible, debe disgustos tremendos y vá á deber dentro de poco la pérdida de su carrera.

Aguardemos ese día que seguramente será para Peral el de la rehabilitación, y para nosotros el de la luz.

Los petardos continúan á la órden del día: Hoy en casa de la condesa C., mañana en el palacio del marqués H. y el otro en el círculo político tal.

No sé para un día sin que tengamos que lamentar un accidente ruidoso, de esos que llaman la atención de todo el mundo y, sobre todo, la atención de los que están cerca del sitio donde explota.

Como los petardos se repiten y la cuestión lo merece, la carta próxima se ocupará de esto únicamente.

Ha muerto el rey de Holanda, un anciano tan partidario de los gabinetes de reacción como del sexo bello en sus más apreciables manifestaciones.

Para admirar al difunto rey, no hay más que admirar un dato.

¡A los cincuenta y nueve años se casó con una niña de 18, sin que le asustaran ni la edad suya ni la de su bella esposa.

Por otra parte, era un monarca digno de respeto y cariño.

Era ilustrado é inteligente.

Habia realizado obras de importancia, fomentando además la riqueza agrícola.

Renunció la tercera parte de su lista civil, declaró libres á todos los esclavos de sus colonias y abolió la pena de muerte.

¡Descanse en paz!

Terminaré esta carta con una reseña del pugilato que hay en la prensa sobre el descubrimiento científico del Doctor Koch.

Unos días que es inverosímil.

Otros que no existe tal bacillus en la tisis.

Esperaremos á ver si se ponen de acuerdo los médicos en un punto tan capital como este de que tratamos ó, mejor dicho, de que ellos tratan.

Y mientras tanto, de real órden quedan suprimidos los tísicos.

Suyo affmo.—Pablo Rey.

Noticias locales y generales

Lo peor no es que se publique en el periódico del señor Calleja la siguiente adhesión; lo mas bochornoso es que exista Maestro de escuela que la piense, la redacte y la dirija. Dice;

Respetabilísimo padre, protector, amparo y consuelo de todo el Magisterio español. El Eterno Padre envió al mundo á su Hijo unigénito para redimir á todo el género humano. El Altísimo hizo hombre á D. Saturnino Calleja para la redención del Magisterio en general.

Jesucristo derramó su preciosísima sangre por nuestro bien; D. Saturnino derrama muchísimos miles de pesetas en aras de la caridad por el amor que nos dispensa á la humildé y desheredada clase del Profesorado.

¡Quién será el Maestro que no viva agradecido á este hombre sin igual, que no se ha visto otro en el reloj de los tiempos! Es el modelo de la caridad.

Santa Cruz de Arrabaldo.—Joaquin Labrador Gil. No se puede pedir mas servilismo.

—Al pasar hace pocas noches un carro por frente al fielato de consumos de la puerta de San Francisco, en Alicante, notaron los dependientes que el carretero se hacia el sordo á las voces de alto que aquellos le daban.

Detenido el carro, se vió que en él iba, atado fuertemente de piés y manos y con un pañuelo en la boca, un sugeto que resultó ser de Dolores, de donde habia salido aquel mismo día siendo portador de 3.000 reales que debia entregar en Alicante, pero que segun afirmó, al llegar al barranco de las Ovejas le sorprendieron dos sugetos, robándole la cantidad mencionada y atándole como se encontraba.

Varias parejas de la Guardia civil salieron para el sitio de la ocurrencia, siendo inútiles cuantas diligencias practicaron para descubrir á los ladrones.

—Hoy debe regresar de La Bisbal don Alberto Camps, el cual permanecerá en

esta ciudad breve tiempo.

—Ayer la temperatura fué, en las primeras horas de la mañana, de dos centígrados bajo cero.

—Los periódicos de Lóndres han publicado el testamento del duque de Montpensier.

Son los testamentarios los señores duques de Alcañices y Valdeuza, y D. Francisco Cárdenas.

El valor de cuanto poseia el duque en Inglaterra, ascendia á 10.759.147 libras esterlinas, ó sea 1.075.591.700 de reales.

Esto sólo en Inglaterra, de cuya inmensa fortuna son herederos universales la condesa de París y D. Antonio de Orleans.

—Si hemos de juzgar por nuestras impresiones, uno de los candidatos de oposición que más probabilidades tiene de triunfo en estos momentos, es el carlista señor Huguet de Terradellas.

Almenos estos son los cálculos que sacamos después de adquirir noticias que creemos ciertas.

—El mozo de una posada de la ciudad de Denia ha muerto de hidrofobia. Aquel desgraciado fué mordido hace días por un perro rabioso, sin que los posaderos y él dieran importancia al caso, hasta que el martes por la mañana se sintió atacado de un acceso de furor, y sus amos, alarmados, dieron cuenta á la autoridad que, por precaución, le mandó encerrar en un cuarto donde falleció antes de ayer de madrugada en la mayor desesperación.

—Creemos llegada la hora de sacar de pena á los curiosos y de disipar la incógnita que tanto viene mortificando á los impacientes, que desean saber quién será el candidato liberal conservador en el distrito de Santa Coloma de Farnés.

El candidato será don Antonio Comyn, ilustrado abogado de mucha nota en Madrid, Secretario particular del Ministro de la Gobernación Sr. Silvela á quien le unen vínculos de antigua y buena amistad, independiente por su carrera y por su fortuna que es de bastante consideración, y Secretario del Círculo Conservador de la villa y corte.

Quedan, pues, satisfechos los curiosos é impacientes de dentro y fuera de Gerona, y del distrito interesado, particularmente.

—En la calle de la Feria, de Sevilla, se hallaba hace unas noches un apasionado jóven, contando á la novia sus amorosas cuitas.

Agarrado con las manos á la reja y con la cabeza pegada á los hierros, el enamorado doncel hacia rato que estaba sin ver ni oír otra cosa que al idolo de su amor.

En esto aciertan á pasar por la acera dos guasones, y previas algunas palabras comunicadas en voz baja, empiezan á bromear y á jugar con uno con otro, hasta que al fin cayeron ambos premeditadamente sobre el galán desprevenido.

Quando los bromistas se retiraron, el novio permaneció buen rato con la cabeza entre la reja de la ventana sin poderse mover.

Algunos martillazos aplicados á los hierros, pusieron fin á este singular conflicto.

—El language seco y contundente que el señor Oliveras de La Escala usa en la carta á que ayer nos referimos desmintiendo lo dicho por el señor Quintana en la reunión del Cafetin del Teatro de esta ciudad, demuestra dos cosas; que el señor Cacicue de Torroella no encuentra bastante ductil el carácter del señor Oliveras y por eso lo ha preterido, y que en sus procedimientos inquisitoriales entra la falta de franqueza para con sus amigos, á quienes sacrifica cuando así cree convenir á sus miras sin consideración alguna.

Ahora el señor Quintana cree que el señor Casellas servirá más á sus fines, y no solo lo impone en un distrito en donde nadie lo conoce, si no que lo hace posponiendo á un hijo del distrito, amigo suyo, de relaciones y que ha servido el cargo, de donde se le despoja inconsideradamente con lealtad y buen deseo.

Ahí tiene el señor Oliveras el pago; ya conocia el carácter y debia esperar siempre una decepción ó un amargo desengaño porque, como tenemos dicho, «génió y figura hasta la sepultura.»

—De un colega Barcelonés:

Ayer tarde á las tres, el nadador noruego Gustaf Akej verificó en el puerto de esta ciudad, junto al Club de Regatas, ejercicios de natación que fueron presenciados por gran número de personas, no obstante la poca publicidad que se habia dado al espectáculo.

Gustaf Akej dió repetidas pruebas de ser en la natación una verdadera notabilidad. Sin demostrar fatiga ni experimentar cansancio, permaneció en el agua por espacio de más de una hora; desnudóse y vistióse en el mar, comió, fumó, remolcó siete botes, algunos de los cuales ocupaban uno ú dos individuos, etc., etc., obteniendo al final de cada uno de estos ejercicios nutridos aplausos.

En la galeria del Club de Regatas, veíanse entre los concurrentes muchas personas pertenecientes á la colonia noruega de esta ciudad.

Parece que Akej piensa organizar en esta ciudad un espectáculo compuesto de ejercicios de natación.

—Formando parte de la compañía que dirige el señor Berges, se halla en Madrid actuando en el Teatro de la Zarzuela el simpático tenor cómico D. Eduardo Garro, artista á quien el público gerundense ha tributado sus aplausos durante las diversas temporadas que ha funcionado en el Principal de esta ciudad.

—Uno de estos días estuvieron en excursión para la villa de Olot, algunos velocipedistas de esta ciudad que no pertenecen al Veloz Club Gerundense.

La buena armonía que entre los aficionados á aquel higiénico sistema de locomoción existe, hizo que fueran saludados por los compañeros de pedal, de aquella población, los cuales les prodigaron toda clase de agasajos.

La venida la efectuaron en tres horas y media ó sea á razón de 14 y medio kilómetros por hora.

—Las siguientes líneas las cortamos de Los lunes de El Imparcial, y sobre ellas llamamos la atención de nuestros lectores en particular á los que la forma de sus narices deje algo que desear.

Entre las últimas patentes de invención registradas en Londres, hay una notabilísima que, segun dicen, ha dado ya á ganar una fortuna á su inventor.

Es una máquina para reformar la nariz.

El aparato se compone de una especie de estuche de metal que se divide en dos partes y que, por dentro, tiene el molde de una nariz perfecta de la forma que se desea: aguileña, romana, remangada, griega, etc.

El molde se ajusta en la nariz al irse el paciente á la cama, pues no hace casi bullo y por lo tanto no estorba. Lo único que hace es molestar algo las primeras noches á causa de la presión que ejerce sobre la carne y sobre el cartilago.

Todas las veces que se va á colocar el aparato, conviene remojar antes un buen rato con paños de agua templada ó de aceite, para reblandecer la nariz.

Al cabo de unas cuantas semanas, ocho segun el inventor, la nariz mas rebelde queda reformada á gusto del consumidor.

Como es la nariz el rasgo quizá mas característico de la fisonomía, puede afirmarse que arreglándose con la nueva máquina todas las narices feas que andan por el mundo, la mayoría de la humanidad parecerá guapa. Y no digo que toda, porque el aparato no hace mas que dar forma, pero no puede aumentar ni reducir las proporciones del órgano nasal sometido á su acción.

Puesto en uso, las mujeres variarán de nariz como ahora cambian de color de pelo y de pelnegras se tornan rubias venecianas. Se estilarán por temporadas narices griegas ó narices romanas, y aun narices chatas y á todo nos acostumbraremos como se acostumbraron nuestros padres al meriñaque, y nosotros después de adorar el polifon nos parecen bien las escurriduras al uso del día de hoy.

—En el balance hecho en el Banco de España, resulta que este establecimiento de crédito tiene 500.000 pesetas de oro acuñado y 3.000.000 de pesetas de oro en barra más que la semana anterior.

Con una décima parte se contentarían muchos, y bailarían de alegría una infinidad.

—Parece que el Ayuntamiento de Barcelona piensa acordar en principio, el envío de una comisión científica á Berlin, con objeto de estudiar el descubrimiento del Dr. Koch, para la curación de la tuberculosis.

Quando sea ocasion para ello, ó sea cuando se haya evidenciado la verdad del descubrimiento y el sábio médico alemán se preste á propagarlo, entonces se representará nuevo dictamen, proponiendo las condiciones que deban reunir las personas que hayan de formar parte de la comisión y demás pormenores para llevar á efecto el anunciado proyecto.

—El periódico de instrucción pública La Educacion, publica el siguiente ramillete que, con su permiso, ofrece El Cla-

mor del Magisterio al Sr. Calleja. Hélo aquí:—Quando se trabajaba por la Asociación general del Profesorado, Calleja levantó bandera en contra.—Quando Calleja nos decía que su famoso folleto sobre pagos habia casi extinguido los atrasos, la Gaceta de Madrid en documentos oficiales nos dice todo lo contrario.—Antes de que Calleja se metiera de rondón en nuestro campo, todo era union sincera, la cual ha perturbado y dividido trabajando pro domo sua.—Y concluye diciendo, que no quiere nada con Calleja. El Clamor tampoco, y dice que lo mismo irán diciendo los treinta mil Maestros cuando sepan considerar el patriotismo del que, en su Historia de España, no honra la memoria del gran hombre de Estado conde de Aranda.

—De varias partes escriben que circulan en gran cantidad por las provincias, pesetas falsas con el cuño de 1867 y el busto de Isabel II.

—Dice La Derecha, de Zaragoza, que hay firmados unos 100 despachos de apremio contra pueblos de la provincia, por adeudar al contingente.

Los ejecutores son 17 y por turno evaluarán su cometido en las localidades cuyos Ayuntamientos se hallen en descubier-to.

¡Pobres pueblos!

—Hemos sabido por un amigo que, sin darse tono de demócrata lo es de corazón y vive en el bajo Ampurdan, que en el distrito de La Bisbal, apesar de haberse unido el señor Corominas al Cacique señor Quintana creyendo que este le llevará el oro y el moro, la candidatura del primero de dichos señores no adelanta gran cosa por tener en contra elementos de grandísima valía de diferentes partidos, y el federalismo en masa que se apresta á la lucha con verdadero entusiasmo.

Tambien nos dice, que si determinados elementos políticos se apresten á combatir su candidatura, responde á su union electoral con el señor Quintana contra quien está la opinion general del distrito. Nosotros sentimos consignar estas noticias, pues apesar de lo que nuestro compañero en la prensa crea ó le hagan creer, en la redacción de LA LUCHA tiene legítimas simpatías y deseos por su triunfo.

—En carta que ayer recibimos de Campodón, nos participa nuestro Corresponsal con fecha de antes de ayer, que á la hora en que escribía estaba nevando copiosamente y que, á juzgar por el cariz de la atmósfera, amenazaba seguir nevando. La capa de nieve media ya palmo y medio en las calles de la población.

—Dice La Unión Mercantil, de Málaga, que quizás se entable en aquella capital una curiosa polémica por los ilustrados profesores, sobre una cuestión relacionada con la enseñanza.

Sabido es que, desde hace tiempo, vienen luchando dos tendencias acerca de la edad en que el niño debe empezar á recibir la instrucción primaria.

La última, la que parece estar más conforme con las ideas modernas de progreso, aconseja que el niño, cualquiera que sea su sexo, no empiece á aprender las primeras letras hasta la edad de diez años, por lo menos.

La polémica promete ser curiosa.

—Hemos sabido con verdadera satisfacción que, hace unos días, la dignísima esposa de nuestro distinguido amigo D. Hermenegildo Vila, ilustrado farmacéutico de San Feliu de Guixols, dió á luz una hermosa niña, cuyo nacimiento tiene locos de contentos á sus cariñosos padres á quienes felicitamos muy sinceramente.

—En El Clamor del Magisterio de Barcelona, leemos estas líneas:

LA LUCHA.—Este distinguido colega gerundense se ocupa con creciente interés de las cuestiones que atañen al Magisterio. Ojalá todos los periódicos políticos siguieran el ejemplo de La Lucha, que muy en breve estaria formada la opinion pública en pró de la enseñanza y de los Maestros. En las cuestiones Sobre Calleja, su ilustrado colaborador, señor Serrat, está sosteniendo una victoriosa campaña contra el intrusismo que, sin saludar, se ha metido en el campo profesional.

Agradecemos al ilustrado compañero las frases que anteceden que nos honran sobremediana, y puede tener la seguridad de



que este periódico ha de contribuir por su parte al bienestar de los Maestros, primero, por la justicia en su lucha contra sus detractores, que son todos los caciques enemigos de su bienestar y, en segundo lugar, porque estamos convencidos de que la verdadera ilustración tiene su base en esa respetable clase sin la cual, ni cabe progreso en un pueblo ni es posible el ejercicio de la verdadera libertad en una nación.

El profesorado puede pues contar, más que con nuestra modesta simpatía, con nuestro verdadero cariño y con el respeto que siempre le hemos profesado por su elevadísima misión en la sociedad.

—Según dice un periódico de Tarrasa, ha sido arrestado el Ayuntamiento de San Cucufate de Vallés, incluso el alcalde, á consecuencia de las filtraciones é irregularidades descubiertas en aquella Corporación con motivo de la fuga del secretario de la misma.

—Ha sido nombrado Cartero distribuidor de Viladrau, dependiente de la Estafeta de Hostalrich y afecto á la Cartería de San Hilario Sacalm, nuestro amigo D. Pablo Serra.

También se ha dado orden terminante al señor Administrador del ramo en Hostalrich, para que cese inmediatamente el sistema de servicio que se sigue en la conducción de la correspondencia, sistema que se presta á no pocas irregularidades, mandando que los Peatones hagan personalmente el servicio que les está encomendado por nombramiento, observando en su itinerario la exactitud exigida por Reglamento.

—La Dirección general ha resuelto, que los Maestros que por los efectos del Censo han de verificar ejercicios de oposición, se presenten en los que se verificarán en Mayo próximo.

—El príncipe Alejandro de Battemberg, da grandes cenas á altas horas de la noche, y á las objeciones de su médico contestó, que todas las mañanas toma el milagroso *Salino Regal*.

—Recomendamos á nuestros lectores, que se enteren del contenido del anuncio *Bálsamo del Papa Inocencio*, que insertamos en la 4.ª página.

**A los señores Profesores de ambos sexos con Escuelas de 825 pesetas.**

Apreciables compañeros: La difícil situación en que nos ha colocado la manera de proveer ahora por concurso de ascenso y ascenso las Escuelas con 825 pesetas, habrá llamado seguramente vuestra atención.

Mientras á unos pocos Maestros con 750 pesetas y escasos servicios en la enseñanza generalmente, se les concede exclusivamente el derecho á solicitar por concurso de ascenso las Escuelas dotadas con 825 pesetas, nosotros, la inmensa mayoría, no podemos solicitarlas en ningún concepto, ya porque no somos admitidos á los concursos de ascenso, y luego porque del ascenso pasan á la oposición, resultando que casi todas las Escuelas se habrán provisto dos veces por oposición y una por ascenso, cuando vendrán nuestros deseados traslados.

Esta manera de proveer las Escuelas no me parece justa ni conveniente á los intereses de la enseñanza, porque no debíamos esperar tuvieran preferencia los menos sobre los más, posponiendo los mayores á los menores servicios. Urga, pues, á mi entender, acudir al Excmo. Sr. Ministro de Fomento con razonada exposición, patentizándole, la necesidad de modificar el Real decreto de 2 de Noviembre de 1888 y Reglamento de 7 de Diciembre del propio año, en el sentido de que se nos conceda, cuando menos, iguales derechos que á los que desempeñan Escuelas con 750 pesetas, de lo contrario habremos de renunciar la esperanza de mejorar de Escuela, resignándonos con las que desempeñamos, sean estas buenas, malas ó medianas.

Con una de las tres soluciones siguientes quedarían resueltos satisfactoriamente para todos estos inconvenientes, y en los cuales podemos fundar nuestra petición. 1.ª Declarar iguales para los efectos de su provisión todas las Escuelas con 825 ó 750 pesetas, sin que sirviera de obstáculo la diferencia de menor sueldo, haciendo las propuestas por rigurosa antigüedad. 2.ª Las Escuelas con 825 ó 750 pesetas, si corresponden al turno de concurso, deben anunciarse la primera vez por traslado, no proveyéndose por este medio, se anunciarán por ascenso. 3.ª Las escuelas con 825 ó 750 pesetas, deben proveerse por dos turnos, traslado y oposición.

Si, como no dudo, todos estais conformes en suscribir la exposición, en sentido expresado, sirvanse avisarlo dentro el plazo de un mes, desde que lo anuncio los periódicos, para formar luego la exposición para la firma de los interesados y poderla cursar luego á su destino.

Haced, también, por último, las observaciones que creais convenientes, con la seguridad, de que las agradecerá vuestro compañero que os saluda,

ANTONIO VIDAL BAT.  
Gerri (Lérida) 28 de Octubre de 1890.

**Boletín Religioso.**

**SANTOS DE HOY.**

San Saturnino, ob. y mr.; S. Filomeno, mr.; Santa Iluminada, vg.; Sta. Faustina, vg. y mr., y Nuestra Señora de la Piedad.

**CUARENTA HORAS.**

Están en la Iglesia de las Capuchinas.

**LA TISIS CONGENERES PUEDEN CURARSE**

Con el uso de la **EMULSION SCOTT** De ACEITE DE HIGADO DE BACALAO con HYPOFOSFITOS DE CAL Y SOSA. Miles de Médicos han confirmado esta asercion como resultado de su practica en la Clinica de los Hospitales. Resfriados, Tosas, Catarros, Bronquitis, Laringitis, descuidados, son gérmenes que infaliblemente fructifican en las naturalezas minadas por la ANEMIA, RAQUITISMO, ESCROFULA, LINFATISMO, EMACIACION Y DEBILIDAD GENERAL y por consiguiente, en breve tiempo conducen á la TISIS Ó TUBERCULOSIS. Las virtudes RECONSTITUYENTES que posee la EMULSION DE SCOTT. Tomada con constancia, nos abonan poder asegurar que todas esas enfermedades cedran en breve. DE VENTA EN TODAS LAS DROGUERIAS Y FARMACIAS.

**TELEGRAMAS.**

Madrid 28.—Ayer, en la Junta del Censo, el señor Salmeron propuso que se discutiese la comunicacion del señor Cánovas que quedó sobre la mesa en la última sesión. Los señores Martos y Sardoal se opusieron con tenacidad, considerando que la cuestión habia quedado terminada.

El señor Sagasta insistió en que no habia quedado

terminada, pues aún cuando el Gobierno dice que dará cuenta de su gestión á las Cortes, debe determinarse si serán las actuales ó las futuras.

Rectificaron los señores Martos y Sardoal. El señor Elduayen propuso, y así se acordó, que debe declararse urgente el dictamen de los colegios especiales, y pidió el nombramiento de una ponencia que informe acerca de lo que debe hacerse en tal asunto.

El doctor Amalio Jimeno ha sido comisionado por el Gobierno para estudiar los experimentos del doctor Koch sobre la tuberculosis.

Imprenta de LA LUCHA, Plaza del Grano, n.º 6.

**PILDORAS DE BLANCARD** con Yoduro de Hierro Inalterable. NEW-YORK Aprobadas por la Academia de Medicina de París, Adoptadas por el Formulario oficial francés y autorizadas por el Consejo medical de San Petersburgo. PARIS 1853 1855. Participando de las propiedades del **Yodo** y del **Hierro**, estas Píldoras convienen especialmente en las enfermedades tan variadas que determina el germen escrofuloso (tumores, obstrucciones y hamores frios, etc.), afecciones contra las cuales son impotentes los simples ferruginosos; en la **Clorosis** (coleres pálidos), **Leucorrea** (flujos blancos), la **Amenorrea** (menstruación nula ó atenuada), la **Tisis**, la **Síntis constitucional**, etc. En fin, ofrecen á los prácticos un agente terapéutico de los mas enérgicos para estimular el organismo y modificar las constituciones linfáticas, débiles ó debilitadas. N. B.— El yoduro de hierro impuro ó alterado es un medicamento inútil é irritante. Como prueba de pureza y autenticidad de las verdaderas **Píldoras de Blancard**, existase nuestro sello de plata reactiva, nuestra firma adjunta y el sello de la **Union de Fabricantes**. Farmacéutico de París, calle Bonaparte, 40. DESCONFÍESE DE LAS FALSIFICACIONES.

**ANGINAS, RONQUERAS,**

úlceras, mal olor del aliento

**Y TODAS LAS ENFERMEDADES DE LA GARGANTA**

CURACION SEGURA CON EL MEDICAMENTO

**Mandorlette Harder.**

Es agradable al paladar, y en la mayoría de los casos basta una sola caja para obtener la curación completa de todas las enfermedades de la garganta, por rebeldes y crónicas que sean. De venta en GERONA: Farmacia del Dr. J. M.ª Perez Xifra.—Al por mayor, Sres. Vicente y Comp.—BARCELONA.

**ROB BOYVEAU LAFFECTEUR**

Este Jarabe depurativo y reconstituyente, de un gusto agradable, de una composición exclusivamente vegetal, ha sido aprobado en 1778 por la antigua Sociedad real de Medicina y por un decreto del año XIII. — Cura todas las enfermedades que resultan de vicios de la sangre, como *Escrófulas, Eczema, Soriasis, Herpes, Liqueur, Impétigo, Gota, Reumatismo*. — Por sus propiedades aperitivas, digestivas, diuréticas y sudoríficas, favorece el desarrollo de las funciones de nutrición, fortifica la economía y provoca la expulsión de los elementos morbidos, ya sean virulentos ó parasitarios.

**ROB BOYVEAU LAFFECTEUR**

**de YODURO DE POTASIO**

Es el medicamento por excelencia para curar los accidentes sífilíticos antiguos ó rebeldes: *Úlceras, Tumores, Exostosis*, así como el *Linfatismo, la Escrofulosa* y la *Tuberculosis*. — EN TODAS LAS FARMACIAS. En París, casa J. FERRE, Farmacéutico, 102, Rue Richelieu, y Succesor de BOYVEAU-LAFFECTEUR.

Una defensa por parte de Rosaura á las inculpaciones dirigidas á su amante hubiera aumentado el rencor de su padre.

—No sé, prosiguió éste, como te has atrevido á dar oídos á una sola de sus palabras, aunque no considero lo arrepentida que estarás de haberlas en mal hora escuchado.

Rosaura permaneció muda.

Sus ojos clavados en el suelo, no se levantaban, si no de vez en cuando para mirar al cielo.

—En fin, yo soy tu padre, y por más que siento tu estrávio debo perdonarte y te perdono, con tal que te arrepientas y me prometas dar tu mano al duque.

Rosaura continuaba muda.

—¿Qué respondes?

La pobre niña respondió en medio de un mar de lágrimas:

—Ay! Padre mio, tened piedad de mi! El duque repugna á mi corazón!...

—¿Qué dices?

—Y si me costara la vida, yo no podría amarle!

El furor del conde, al oír estas palabras, llegó á tal extremo, que olvidándose de sí

mismo de lo que á su propia dignidad debía, empezó á maltratar á Rosaura del modo más cruel.

La pobre niña sufrió sin pronunciar una queja los efectos de la barbarie de su padre.

Desahogado su furor, éste dijo:

—Ten presente que no saldrás de este cuarto, que será eterna cárcel para tí, mientras tú misma no me pidas lo que yo te propongo y has tenido valor de rehúsar.

Y despues de estas palabras, salió del cuarto, cerró la puerta y volvió á guardar la llave.

Como quedó la pobre Rosaura despues de esta escena, sería inútil y ocioso el explicarlo.

Los criados todos de la casa compadecían su situación y condenaban la bárbara conducta del conde.

El aya especialmente sentía de un modo profundo la desgracia que pesaba sobre su señorita.

Era esta naturalmente franca, y nunca como en la hora de sus infortunios recordaba el aya sus bondades.

Llegó otra carta de Lisandro.

Pero á haber podido hacerlo, seguramente le hubiera escrito.

—Más ¿cómo, si habia para ello un impedimento material insuperable?

El recado de escribir era objeto de mucho volumen para poder pasar por debajo de la puerta.

El aya era la confidenta de su secreto.

Ella hubiera podido escribir en nombre de Rosaura.

Pero habia también una dificultad.

El aya sabia apenas leer.

Rosaura se resignó á tener á su amante en la ignorancia de lo que estaba sucediendo.

El conde entretanto no cesaba de hostigarla.

—Apesar de que habia dicho que aguardaría á que su misma hija pidiese la libertad con la condición impuesta, le preguntaba todos los dias, y todos los dias la hacia la misma proposición.

Los malos tratamientos continuaban de la misma manera.

Rosaura los resistía con la resignación de una mártir.

El conde llegó á creer que los sufrimientos



# PILDORAS HOLLOWAY

Este remedio universalmente reconocido por el más eficaz, purifica prontamente la sangre la reconstituye el manantial de la vida y de cuya impureza provienen todas las enfermedades que tanto afligen al género humano.

Las Píldoras Holloway restituyen al estómago y a los intestinos su acción normal, regularizan las secreciones, y restablecen la buena digestión y gracias a sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfección, los nervios y músculos obtienen la debida energía fortificándose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitución más delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este célebre medicamento, ateniéndose a las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

# UNGUENTO HOLLOWAY

El arte médico no ha llegado aun á producir remedio alguno que pueda compararse á este maravilloso Unguento, el cual introduciéndose en la sangre, forma parte en ella y extrae toda partícula morbosa. Cicatriza toda clase de llagas y ulceraciones siendo considerado el remedio infalible para la pronta y radical cura de toda especie de tumores, escrófulas, mátes de piedra, gota, reumatismos, y neuralgia. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de costipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Píldoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento.

AMPLIAS INSTRUCCIONES EN ESPAÑOL,

RELATIVA AL USO DE DICHO MEDICAMENTO

ENVUELVEN LAS CAJAS DE PILDORAS Y BOTES DE UNGUENTO.

Se vende en las principales Farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 353, Oxford-Street, Londres.

17-26

# EL HISTERISMO (HISTÉRICH)

Hipocondría, Palpitaciones, Sobresaltos, Afecciones de corazón, Debilidad, Disgustos y demás trastornos nerviosos se corrigen en pocos días logrando su curación, usando á tiempo, los agradables Confitos antihistéricos de MIRET: véndense desde hoy en las siguientes farmacias: Barcelona: Guasch, San Pablo, 1; Tarragona: Casas, Hospital, 24; Lérida: Blavia, Mayor, 81; Gerona: Vivas, Cort-Real, 17; Madrid: Sanjaume, Horno de la Mata, 15; Villanueva: Rebordosa; Badalona: Surroca; Vendrell: Sanmiquel; Manresa: Bassols; Igualada: Bausili; Figueras: Deulleu; La Bisbal: Olmo; Palafrugell: Suñer; Bañolas: Morelló; Vich: Urgell, etc.—Al por mayor, dirigirse al autor, MIRET, farmacéutico de Hospitalet (Barcelona).

# Bálsamo de FERNOLINE

Todas las familias deben tener un frasco.

Este maravilloso bálsamo está compuesto con el Extracto Puro del Pino amarillo, y es completamente vegetal.

Con las aplicaciones locales de este excelente medicamento se obtiene la rápida curación de los dolores reumáticos, de la neuralgia, ya sea facial, inter-costal ó ciática; de los tumores blancos, calambres de las piernas y brazos; hinchazones, dislocaciones, esguinces, quemaduras, sabañones, lobanillos y toda clase de contusiones, golpes y picaduras de insectos.

Lo prescriben los doctores en el extranjero para curar los dolores que notan muchos enfermos en el cuello, pecho y espaldas, pues gracias á la volatibilidad de este remedio, aplicado sobre la piel se absorbe en cantidad variable, según la superficie de aplicación, y penetra hasta la parte dolorida, sin acarrear los males que con frecuencia se observan empleando otros similares.

De venta en las principales farmacias y droguerías.

ÚNICOS AGENTES EN ESPAÑA

Vilanova, Hermanos y Comp.—BARCELONA.



TODAS LAS CASAS—especialmente aquellas donde hay niños—deben estar provistas del

## Pectoral de Cereza del Dr. Ayer,

cuyo pronto uso ha salvado innumerables vidas. El efecto es inmediato y seguro. Para la tos, promueve la expectoración y suaviza la membrana irritada. Es el más famoso y eficaz

## Remedio para la Tos

en todo el mundo; no tiene igual como remedio para el asma, bronquitis, inflamación de las glándulas, pérdida de voz, tos ferina, crup y las enfermedades pulmonares repentinas á que los niños están expuestos. Tomado al principio, cura muchas veces la tisis y siempre retarda su progreso; y aun en los períodos avanzados de la enfermedad alivia la molesta tos y promueve el necesario reposo. Una medicina tan eficaz, agradable al paladar y económica como el Pectoral de Cereza del Dr. Ayer, debe tenerse siempre á mano para un caso imprevisto ó emergencia repentina.

## Pectoral de Cereza del Dr. Ayer

PREPARADO POR EL  
DR. J. C. AYER y CIA., Lowell, Mass., E. U. A.  
De venta en las principales farmacias y droguerías.

Movimiento de los trenes en la Estación de Gerona desde 10 de Julio de 1890.

HORAS DEL MERIDIANO DE MADRID.

Dirección á Barcelona		Dirección á Francia.	
—MAÑANA—		—MAÑANA—	
Número de los trenes	Salida	Número de trenes	Salida
23 bis	3 58	202 bis	8 24
23	6 31	22	8 30
303	10 31	22	8 30
—TARDE—		—TARDE—	
305	1 30	302	12 52
25	3 31		5 05
221	10 45		5 11
—NOCHE—		—NOCHE—	
		20 bis	8 26
			8 29
		1.	1.

Observaciones:  
Los trenes núms. 303 y 305, continúan desde Empalme su itinerario por la línea del litoral, admitiendo á viajeros hasta Badalona.  
Para el tren n.º 23 bis, se despaخان solamente billetes sin equipaje para Empalme, Granollers y Barcelona, y el 26 bis para Flaçá, Figueras, Portbou, Gerberde y demás extranjerías.

Nota. El tren 221 termina su itinerario en Gerona.—El tren núm. 23 bis, se espide los martes, viernes y domingos y el 26 bis los jueves y sábados.

# Bálsamo del Papa Inocencio

Este tan celebrado Bálsamo es el remedio más seguro de los conocidos hasta hoy día, para preservarse y aun curarse de la apoplegia vulgo Feridura.

Véndese al por mayor y menor, en la farmacia de Dr. Vidal, en Olot.—En Gerona, en la farmacia del Dr. Perez y del Dr. Ametller, y se halla además, en las principales farmacias y droguerías de España y América.



# SALINO REGAL.

Remedio eficaz para las afecciones del aparato digestivo. Preservativo seguro contra las enfermedades infecciosas, tales como CÓLERA, TIFUS, VIRUELA, FIEBRES, SARAMPION, DIFTERIA, etc.

Bebida agradable, ligeramente laxante, y NO IRRITA. Regula las funciones del sistema en general, y lo fortalece. Cura positivamente todas las afecciones del estómago y del vientre. En su efervecencia desarrolla OZONO, que es el principio de la vida. Sus cualidades antisépticas preservan, al que lo toma, de las enfermedades infecciosas impidiendo en el cuerpo humano el desarrollo de los microbios ó micro-organismo que producen el mal.

Depositorios en Gerona: Farmacia de Joaquín Ametller.—Unicos Agentes en España: Vilanova Hermanos y Compañía, Barcelona.

—Ah! dámela, dámela.  
—¿Cómo?  
—A ver si pasa por debajo de la puerta.  
Efectivamente por este medio llegó la carta de Lisandro á manos de su amante.  
Rosaura abrió y leyó con avidez la carta. Pero su contenido fué un motivo más de amargura lejos de serlo de consuelo para su corazón afligido.  
Lisandro le explicaba la feliz resolución de sus negocios, y le advertía de la brevedad del tiempo de su ausencia.  
Todo estaba mezclado con las protestas sinceras del amor más fino y delicado.  
La feliz ventura que Lisandro se prometía y prometía también á su amada, contrastaba cruelmente en el ánimo de Rosaura con la horrible desgracia que su padre le preparaba.  
¿Quién dijera á Lisandro lo que en aquellos momentos sucedía á la prenda querida de su corazón?  
Rosaura ardía deseos de noticiárselo.  
Al propio tiempo, y considerando que Lisandro no podría remediar el mal, se retraía de este pensamiento, ante la idea de dar sin provecho un disgusto de muerte á su amante.

Ya sabemos que el sobreserito iba para el aya.  
Esta tembló al recibirla.  
Temía naturalmente la ira del conde.  
El padre de Rosaura hubiera sido implacable en el castigo con la cómplice de su hija.  
Tal era el miedo del aya, que estuvo tentada de destruir la carta sin darle cuenta á la señorita.  
Pero consideró que su lectura sería un consuelo para Rosaura y se resolvió á entregársela.  
A pesar de la orden del conde, cuando éste estaba fuera de casa, se acercaba el aya á la puerta del encierro de Rosaura y platicaba con ella todo el tiempo que podía.  
Así que el conde salió aquel día, le faltó tiempo al aya para avisar á Rosaura la gran novedad.  
—Señorita, dijo llamando á la puerta.  
—Ah! ¿Eres tú, mi buena Ana?  
—Sí, señorita; ¿cómo os encontráis?  
—Ay! sufro mucho, Ana!  
—Yo os traigo un consuelo.  
—A mí!  
—Acabo de recibir carta.

—Ah!  
—Carece de ellos. ¿En qué fundas esa pasión?  
—En su generosidad, en sus sentimientos.  
—¡Calla!  
El conde que preguntaba, no podía oír, sin embargo, una respuesta de su hija, sin que le impusiera silencio.  
El padre de Rosaura replicó:  
—¡Generosidad! Lo dices por el acto de librarle de aquel peligro? fué el arrojado de un aventurero. Sentimientos! Son otros los suyos que los de un hombre plebeyo, bajo y mal nacido? Cómo, sino, hubiera abusado de la generosidad con que se le hospedó en esta casa, valiéndose de este medio para engañarte con el fin de aumentar su fortuna y tener títulos que no posee?  
Cada palabra del conde era un puñal que atravesaba el corazón de Rosaura.  
Harto sabía ella cuanta injusticia encerraban las palabras de su padre.  
Pero no se atrevía á salir en defensa de su amante.  
El tono que usaba el conde revelaba bien su cólera.